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ENTREVISTA AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA 
AZNAR, POR IÑAKI GABILONDO PARA EL PROGRAMA  HOY 
POR  HOY, DE  LA  CADENA  SER,  SOBRE  LA  SITUACIÓN  EN 
ZAIRE

Madrid, 08-11-96

I. Gabilondo.- Señor Presidente, muy buenos días.

Presidente.- Muy buenos días.

I.  Gabilondo.-  Y muchas  gracias  por  participar  en este  programa especial,  que  está 
tratando de reflexionar en torno a la preocupación máxima sobre el caso del Zaire.

Estamos, al mismo tiempo, señor Presidente, preguntando a nuestros oyentes algo no 
fácil: si apoyaría, incluso, una intervención militar, aun con presencia española. Y no sé, 
por el momento, que nos están diciendo, porque tenemos el sermómetro encendido.

Yo no le voy a hacer a usted esa pregunta en este momento, señor Aznar. Le voy a 
preguntar si cree que va a ser necesaria  y se va a lograr una intervención que abra 
pasillos humanitarios. Porque, por el momento, vemos muy fuerte a la Unión Europea y 
muy lenta a la ONU o a los Estados Unidos.

Presidente.- Yo le quiero decir, en primer lugar, que, como comenté ayer por la tarde, 
en que tuve la oportunidad de recibir  aquí,  en La Moncloa,  a algunas personas que 
habían  estado  en  la  zona,  en  Zaire,  en  Ruanda,  y  a  los  representantes  de  las 
Organizaciones No Gubernamentales más importantes españolas y que están actuando 
en la zona... Yo les decía que no hay ninguna conciencia civilizada y con un mínimo de 
sensibilidad que no sienta horror ante lo que está ocurriendo allí.

Sabe usted que el Gobierno de España, el lunes pasado, de acuerdo con el Gobierno de 
Francia, ha hecho una iniciativa, una iniciativa importante, en la cual ha hecho una serie 
de propuestas: para abrir un pasillo humanitario, para el retorno de refugiados, para el 
establecimiento de las condiciones mínimas, en las cuales se pueda, naturalmente, hacer 
esa operación a la que usted se refiere.

Si eso fuese necesario hacerlo con participación y presencia española, yo ya dije en esa 
nota, y le reitero a usted ahora, que yo estaría dispuesto a que la participación española 



fuese proporcionada a la responsabilidad de España; pero que hubiese una participación 
española en esa operación.

I. Gabilondo.- Veremos cuál es el apoyo de la ciudadanía, al menos de la que escucha la 
Cadena SER, ante esa eventual situación.

Por el momento, está muy lenta la llamada comunidad internacional. Por parte de la 
Unión Europea, no; ya vemos que esta iniciativa franco-española está empujando. Pero, 
¿qué ocurre? ¿Cuánto hay que esperar a que Naciones Unidas, por ejemplo, se sume a 
este tipo de iniciativas? ¿Hay que esperar a que los norteamericanos salgan un poco de 
su sopor post- electoral.

Presidente.- Estas operaciones no se pueden hacer de cualquier manera. Yo comprendo 
el  agobio  de  muchas  personas,  y  puedo  decir  que,  desde  el  punto  de  vista  de  la 
responsabilidad  de  gobernante,  se  siente  el  mismo  agobio  desde  el  punto  de  vista 
humanitario, ¿no? Pero las cosas hay que hacerlas bien y es complicado, desde mi punto 
de  vista,  organizarlas.  Hace  falta  el  compromiso  de  las  partes,  hace  falta  tener  la 
garantía de que las partes van a cumplir, hace falta el compromiso de muchos países, 
hace falta poner en marcha el mecanismo de la Organización de Naciones Unidas, hace 
falta el compromiso de la Organización de Unidad Africana; es decir, las cosas hay que 
hacerlas bien. No se puede ir a un sitio de cualquier manera porque, si no, se corre el 
gravísimo riesgo de empeorar aún más las cosas.

Pero, en fin, yo estoy, quiero decir, dentro de lo que es esa tragedia, razonablemente 
contento  con  lo  que  es  la  posición  española,  que  ha  dado  un  paso  adelante  muy 
importante.  Y,  desde  luego,  siendo  un  país  que  tiene  unas  responsabilidades 
importantes, pero limitadas, en el área, hemos tomado la iniciativa, porque me parece de 
justicia actuar en lo que está siendo una tremenda y terrible tragedia humanitaria.

I. Gabilondo.- El mensaje que nos llega es que no hay tiempo; es decir, la comunidad 
internacional, evidentemente...

Presidente.-  No hay tiempo desde hace tiempo;  es decir,  no hay tiempo desde hace 
tiempo. Pero lo que es evidente es que muchos miles de vidas se han perdido; pero lo 
que estamos es en condiciones de evitar que se pierdan muchos miles de vidas más, 
¿no? Por los que han perdido la vida ya no vamos a poder hacer nada por ellos.

España ha tenido una actuación importante allí en los últimos años. Ayer mismo salió 
un avión Hércules con determinadas..., no solamente medicinas, sino desde tiendas de 
campaña hasta  todo tipo  de instrumentos  que pueda  necesitar  la  gente  para  ayudar. 
Ayer, todos los cooperantes me hablaban de la entrega de la Embajada de España en la 
zona y de los Embajadores de España allí y de sus buenas tareas diplomáticas. Hoy 
mismo  sale  otro  avión  para  allá.  Es  decir,  España  y  las  Organizaciones  No 
Gubernamentales y el Gobierno están cumpliendo sus responsabilidades.

Pero, aunque las cosas vayan lentas, tenga en cuenta que, no por empujar, a lo mejor se 
llega antes.

I.  Gabilondo.-  De Estados  Unidos  nos  dicen  que los  americanos  están  dispuestos  a 
apoyar, pero no a enviar hombres.



Presidente.- Bueno... Es una de las cosas que significa que en ese momento habrá que 
hablar  y  tomar  posiciones  definitivas  al  respecto,  ¿no?  Desde  luego,  como  usted 
comprenderá, la posición de los Estados Unidos es una posición bastante importante.

Pero, en fin, yo espero que, al final, la Unión Europea, y de acuerdo con los Estados 
Unidos, lleguemos a unas conclusiones positivas. Desde luego, el paso dado por España 
es un paso importante: el Gobierno está dispuesto a participar, tanto desde el punto de 
vista humanitario como desde el punto de vista de garantizar condiciones para que la 
ayuda humanitaria pueda llegar a los necesitados.

I. Gabilondo.- Muchísimas gracias, señor Presidente y muy buenos días.

Presidente.- Y enhorabuena por su iniciativa.


